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ПУТЬ В НАУКУ ИСТОРИЯ + СОВРЕМЕННОСТЬ

Полгода минуло со дня открытия в Герценовском университете 
«Педагогической Точки кипения» — уникального пространства 
коллективной работы и развития современного образования.  
За это время в ней прошло немало событий, среди которых были 
увлекательные лекции, программы повышения квалификации, 
встречи с интересными людьми, профориентационные семинары 
для школьников и многое другое. 

Уже более двух месяцев у молодых людей, 
проживающих в разных городах России, есть 
возможность оформить «Пушкинскую карту», 
позволяющую условно бесплатно посетить 
различные культурные мероприятия. Опытом 
использования карты поделились герценовцы 
и студенты других петербургских вузов. 

ТАМ, ГДЕ КИПИТ 
ЭНЕРГИЯ

С «ПУШКИНСКОЙ 
КАРТОЙ» — БЛИЖЕ 
К КУЛЬТУРЕ

РОМАН СТРЕЛЬНИКОВ,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспонденты «ПВ»

РОМАН СТРЕЛЬНИКОВ,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспонденты «ПВ»

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

«ЭТО ПРОСТРАНСТВО встречи, 
диалога и коллаборации предста-
вителей всех сообществ, членам 
которых небезразлично развитие 
образования в России», — объ-
ясняют сами создатели центра. 
«Педагогическая Точка кипения» 
открыта для всех, кто стремит-
ся к обмену опытом, знаниями 
и своим видением актуальных 
проблем. «Точка кипения» от-
крылась в университете в июне, 
став 115-й по счёту. Гостями тор-
жественной церемонии открытия 
центра стали вице-губернаторы 
Санкт-Петербурга Владимир Кня-
гинин и Ирина Потехина, а также 

Председатель Комитета по науке 
и высшей школе Правительства 
Санкт-Петербурга Андрей Макси-
мов. Уже первый день существо-
вания «Точки кипения» стал нео-
бычайно насыщенным и богатым 
яркими событиями. После торже-
ственного открытия и пленарной 
дискуссии в новом центре состо-
ялся ряд мастер-классов и презен-
таций: презентация инновацион-
ных российских проектов в сфере 
онлайн-образования с участием 
экспертов в области EdTech, выс-
шего образования и предпри-
нимательства, тренинг «Осоз-
най себя и свои ресурсы», квест  

«Стартап-класс: мастер-класс по 
предпринимательству для студен-
тов» и многое другое.

Директор «Точки кипения» 
Константин Поляков отмечает: 
«Вместе с командой мы готовились 
к открытию несколько месяцев, 
и результат действительно сто-
ил стольких усилий. Множество 
почётных гостей по достоинству 
оценили новый ресурсный центр, 
прозвучало немало тёплых напут-
ственных слов».

Команда «Точки кипения»  
уверенно смотрит в будущее 

ГЕРЦЕНОВСКИЕ БАЛЫ известны и любимы в студенче-
ском сообществе Санкт-Петербурга. В этот раз в преддверии 
Нового года профсоюзный актив РГПУ им. А. И. Герцена орга-
низовал новогодний офицерский бал в Николаевском дворце. 

Инициаторам проведения праздника выступило руковод-
ство Территориальной организации Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области Общероссийского профсоюза военнослу-
жащих. Студенты-активисты восприняли идею с энтузиазмом 
и, воплощая её, постарались от души.

Бал, состоявшийся 17 декабря, подарил всем участникам 
незабываемые эмоции. Участников и почётных гостей привет-
ствовал Председатель Ленинградской Федерации Профсоюзов 
Владимир Дербин: «Когда здесь был Институт благородных де-
виц, в этом зале проходили балы с участием лучших курсан-
тов. Сегодня мы видим продолжение традиции».

Принявший участие в празднике курсант Санкт-Петербург-
ского университета ГПС МЧС России Илья Лебедев рассказал: 
«Я пришёл на бал за новыми эмоциями и чтобы научиться тан-
цевать. Это мой первый бал в жизни!»

Студентка института иностранных языков РГПУ  
им. А. И. Герцена Ангелина Затонная поделилась впечатлениями: 
«Очень люблю танцы, занимаюсь ими с детства. Бал — прекрас-
ная возможность попрактиковать свой танцевальный навык».

АВТОРСКАЯ ОТКРЫТКА — оригинальный и запоминаю-
щийся подарок на любой праздник, в том числе и на Новый год. 
Новогодним открыткам, созданным петербургскими худож-
никами, посвящена выставка, которая открылась 14 декабря 
в фундаментальной библи- отеке Герценовского универ-
ситета. 

Выставка объединила 
произведения как масти-
тых художников — Ксении  
Почтенной, Михаила  
Гавричкова, Нины Кази-
мовой, Ольги Шишки-
ной, Александра Бор-
кова, Павла Бандурова,  
Николая Домашенко, 
так и начинающих —  
студентов института 
художественного бразования.

Дарение авторских открыток стало доброй традицией  
в среде герценовских художников: у каждого из них таких откры-
ток целая коллекция. Своя большая коллекция собрана и в эстамп-
ной мастерской ИХО, лишь часть из неё уместилась в библио- 
течных витринах. Заведующий эстампной мастерской ИХО 
Павел Пичугин рассказал: «Авторская открытка — вещь  
уникальная. Каждый оттиск неповторим. Печатается совсем 
небольшим тиражом».

Представленные на выставке открытки действительно  
отличались разнообразием сюжетов и стилей художников.  
Директор института художественного образования Ольга  
Сапанжа выразила надежду, что подобная выставка станет  
началом доброй предновогодней традиции сотрудничества  
института и библиотеки.

ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ

КАКОЙ ЖЕ ПРАЗДНИК 
БЕЗ ОТКРЫТОК?

и ставит множество целей, касаю-
щихся развития и совершенство-
вания центра.

О грядущих планах Констан-
тин говорит: «В будущем году мы 
планируем не сбавлять темпы ра-
боты. Для нас важно, чтобы наи-
большее количество сотрудни-
ков и студентов Герценовского 
университета открыли для себя 
новые возможности в рамках ра-
боты нашего пространства, на-
шли единомышленников для ре-
ализации совместных инициатив 
и проектов. Работа “Точки кипе-
ния” всесторонне поддержива-
ется руководством университета 
и Правительством Санкт-Петер-
бурга, я думаю, что в наступаю-
щем году мы сможем совместно 
приумножить наши лучшие до-
стижения и реализовать самые 
амбициозные проекты».

«ПУШКИНСКАЯ КАРТА» — это  
совместный проект Министерства 
культуры, Министерства цифро-
вого развития и «Почта Банка». 
Оформить её может любой граж-
данин России в возрасте от 14 до 
22 лет на сайте «Госуслуги». Де-
нежную сумму, начисленную на 
карту от государства, можно по-
тратить на приобретение билетов 
в театры, музеи, филармонии, кон-
цертные залы. 

Студентка 1 курса института де-
фектологического образования и ре-
абилитации Мария Козлова посети-
ла по «Пушкинской карте» спектакль 
«Ворон» в Александровском театре.

«Впечатления остались крайне 
положительные. Благодаря карте 

я побывала в театре, в который дав-
но хотела сходить. А вскоре пойду 
на ледовое шоу “Спящая красави-
ца” с любимыми фигуристами», — 
говорит она.

Об опыте использования 
«Пушкинской карты» расска-
зала и студентка Ульяна Игна-
това, также обучающаяся на  
1 курсе института дефектоло-
гического образования и реаби-
литации: «”Пушкинская карта”, 
по моему мнению — это один 
из лучших проектов государ-
ства за последнее время. Чис-
ло партнёров карты очень ве-
лико, поэтому можно найти для 
себя что-то наиболее интересное. 
Лично я по этой карте посетила  
балет “Сон в летнюю ночь”  

в Мариинском те-
атре и выставку New 
Nature в Манеже».

Специалист управления разви-
тием воспитательной деятельно-
сти Герценовского университета, 
выпускница института детства Да-
рья Лукашенко поделилась: «Сре-
ди современной молодёжи нако-
нец стало модно посещать обители 
искусств. Ура! Можно сказать на-
верняка, что одним из поводов 
послужило гениальное предло-
жение государства для массово-
го просвещения. Мы с друзьями 
недавно наконец посетили спек-
такль "Анна в тропиках" в театре 
Веры Комиссаржевской и ничуть 
не пожалели! Получилось не толь-
ко талантливо и увлекательно, 
но ещё и бесплатно, что не может 
не радовать». 

Студентка художественно- 
промышленной академии  
им. А. Л. Штиглица Анна Быстро-
ва и студентка Северо-западного 
института управления РАНГХиГС 
Светлана Домовенкова оформили 
«Пушкинскую карту», как только 
узнали о такой возможности. Обе 
девушки уже успели ею восполь-
зоваться. Анна посетила по кар-
те Мариинский театр, а Светлана 

побывала на спектакле в театре 
«Мастерская».

На вопрос о том, легко ли было 
получить карту, Анна отвечает: 
«По сути, самым сложным было 
зарегистрироваться на «Госуслу-
гах». Затем просто следуешь ин-
струкциям на экране: скачиваешь 
ещё одно приложение — “Госуслу-
ги Культура”, авторизуешься в нём 
со своей учётной записи, делаешь 
селфи и на главном экране выби-
раешь пункт «Выпустить карту». 
Затем ждёшь некоторое время, 
минут пять-десять, и приходит 
уведомление на телефон о выпу-
ске карты».

Обладатели «Пушкинской кар-
ты» планируют воспользоваться 
ею ещё не раз, и это не удивитель-
но, особенно когда живёшь в куль-
турной столице!

КОНСТАНТИН ПОЛЯКОВ, 
директор «Точки кипения»

С момента открытия в «Точ-
ке кипения» прошло более 
200 мероприятий различной 
направленности: стратегиче-
ские сессии, деловые конфе-
ренции, научные семинары, 
тренинги, мастер-классы и нет-
воркинги. Пространство поль-
зуется большой популярностью 
как среди гостей университе-
та, так и среди преподавателей 
и студентов. «Точка кипения» 
становится пространством 
притяжения для многих со-
обществ. В наших стенах встре-
чаются действующие педагоги 
и ученые, опытные и начинаю-
щие бизнесмены и, конечно же, 
молодежь.

ЛАРИСА ЦВЕТКОВА, 
главный редактор, академик РАО, 
доктор психологических наук,  
профессор, и. о. вице-президента  
Российской академии  
образования, профессор кафедры 
психологии социального взаимо-
действия РГПУ им. А. И. Герцена 

АНАСТАСИЯ МИКЛЯЕВА,  
ответственный редактор,  
доктор психологических наук,  
доцент, профессор кафедры  
психологии человека, замести-
тель директора по научной  
работе института психоло-
гии РГПУ им. А. И. Герцена

ЖУРНАЛ «Психология чело-
века в образовании» появился 
в 2019 году. Название журнала 
отражает основные идеи научной 
школы, сложившейся в Герценов-
ском университете под руковод-
ством профессора В. Н. Панферова 
и продолжающей традиции ленин-
градской психологической школы 
«Интегративный подход к психо-
логии человека и социальному вза-
имодействию людей», заложенные  
Б. Г. Ананьевым.

ПСИХОЛОГИЯ ЧЕЛОВЕКА 
В ОБРАЗОВАНИИ

О ЖУРНАЛЕ

Издается с 2019 года.  
Периодичность: 4 номера в год.  
ISSN: 2686-9527

Тематика: психология 
образования, в том числе 
психологическое благополучие 
субъектов образования, 
психологическая безопасность 
образовательной среды в современной 
социокультурной ситуации.

Горьковая И. А. (2020) Направления 
профилактики противоправного по-
ведения подростков в России. Т. 2,  
№ 3, с. 265–276 (2293 просмотра). 
https://psychinedu.ru/index.php/main/
article/view/117 

Жданов А. А. (2020) Особенности 
Я-концепции обучающихся подрост-
кового возраста. Т. 2, № 3, с. 230–235 
(2244 просмотра). https://psychinedu.
ru/index.php/main/article/view/107  

Степкин Ю. П. (2019) Социальная 
психология феномена авторитета 
личности. Т. 1, № 3, с. 249–257  
(2014 просмотров). https://psychinedu.
ru/index.php/main/article/view/55 

Всего опубликовано номеров: ......................................11
Общее число опубликованных статей: .................. 125
Кол-во поступающих статей в год: ................. около 65
Доля отклоняемых статей:  ............................ около 16%
Посещаемость сайта:  ....................14 тыс. посетителей 

сайта из 92 стран

ПОКАЗАТЕЛИ

• Российский индекс научного цитирования (РИНЦ)
• Ulrich’s Periodicals Directory
• «КиберЛенинка»
• DOAJ
• НТЦ «Информрегистр»

ТОП-3 СТАТЕЙ НА САЙТЕ

ИНДЕКСАЦИЯ

Издание охватывает широ-
кий тематический спектр иссле-
дований в области психологии 
образования, в фокусе внима-
ния которых человек как субъект 
образования на различных эта-
пах жизненного пути. Формируя 
содержание выпусков, мы руко-
водствуемся современной трак-
товкой образования как непре-
рывного приобретения человеком 
новых знаний и навыков в избран-
ных сферах жизни и, как следствие, 

формирования личностной обра-
зовательной системы, выходящей 
за пределы институционализиро-
ванного образования.  Это позво-
ляет нашему журналу публиковать 
статьи по различным психологи-
ческим специальностям: общей, 
социальной, возрастной, педаго-
гической, медицинской психоло-
гии, а также по психологии труда.

В круг авторов журнала входят 
ведущие отечественные и зарубеж-
ные специалисты в области психо-
логии образования. Мы гордимся 
возможностью публиковать статьи 
академиков РАО, профессоров ве-
дущих российских и зарубежных 
вузов. Вместе с тем журнал открыт 
для публикации работ начинаю-
щих исследователей, которые часто 
впечатляют новизной исследова-
тельских подходов, нетривиаль-
ностью выводов и несомненной 
практической ценностью.

География нашей читательской 
аудитории охватывает практиче-
ски все континенты, за исключе-
нием разве что Австралии и Ан-
тарктиды. Наибольший интерес 
читателей вызывают исследова-
ния по востребованной сегод-
ня тематике, например, о цифро-
визации в образовании или о тех 
или иных аспектах девиантного 
поведения детей и подростков. 
Тем не менее в журнале публику-
ются и работы, посвященные фун-
даментальным вопросам психоло-
гической науки, у которых также 
есть свои читатели.

Редакция журнала активно  
работала над тем, чтобы жур-
нал вошёл в Перечень ведущих  
рецензируемых научных журна-
лов и изданий, рекомендован-
ных ВАК. Решением Президиума 

* Чем больше различных организаций, авторы из кото-
рых публикуются в журнале, и чем равномернее распреде-
лены между ними публикации, тем меньше величина этого 
показателя; max = 10000.

Двухлетний импакт-факторРИНЦ: .................... 0,279
Индекс Херфиндаля
по организациям авторов*: ...................................... 3573

НАУКОМЕТРИЯ

ВАК журнал с 21 декабря 2021 года был включён  
в перечень. В 2022–2023 гг. планируется подго-
товка и подача заявок на индексацию журнала 
в международных базах данных Web of Science 
и Scopus. В перспективе мы планируем отда-
вать приоритет тем статьям, которые выполнены 
в парадигме доказательного подхода к решению 
актуальных проблем современного образования.

По материалам управления научных  исследований 
подготовила ВЕРОНИКА МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

Может быть те сотрудники школ, 
учителя, которые поступили на 
стипендиальную программу, смо-
гут, например, у себя возглавить  
какое-то методическое объедине-
ние или стать тьютором, сопрово-
ждающим процесс обучения детей. 
Мы рассчитываем на то, что та-
кая отдача с мест будет. Ведь мы 
по конкурсу взяли лучших и наде-
емся, что эти лучшие организуют 
вокруг себя некое пространство. 

— Какие отзывы дают сами 
ученики и их родители?

— Вы знаете, отзывы прекрас-
ные. Особенно, конечно, на наши 
яркие и красочные пособия. Мы 
столько благодарностей получили: 
это был поток писем, сообщений, 
телефонных звонков. Мы очень 
надеемся, что наши книги и мето-
дики будут восприняты широким 
сообществом. Ученикам нравится 
в пособиях яркость и красочность. 
Понимаете, дети ещё не могут эту 
свою эмоцию выразить. Но то, как 
они любят книги, уже говорит 
о многом. Дети, конечно, нам не 
звонили, не писали, но мы дога-
дываемся, что книжки им понра-
вились, потому что они с ними 
не расставались. 

— Были выявлены какие-то 
проблемы, на которые надо об-
ратить особое внимание?

— Не могу сказать, что были 
выявлены проблемы. Мы хоро-
шо знаем тот контингент, с ко-
торым работаем, и те возмож-
ности, которые получаем. Но мы 
поняли одно: нам нужны ва-
рианты расширения проекта, 
потому что трёх округов ока-
залось мало. Мы получили множе-
ство обращений из разных других 
федеральных округов с прось-
бой распространить на них ту же 
самую деятельность. Но мы были 
скованы условиями гранта.  
Поэтому я думаю, что самая 
большая проблема — это малая  

В Межвузовском центре  
билингвального и поликультурного 
образования Герценовского 
университета в 2021 году был 
реализован масштабный проект, 
направленный на совершенствование 
системы повышения профессиональной 
компетенции преподавателей  
по вопросам межэтнических отношений. 

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

Данная потребность в пе-
дагогическом сообществе дав-
но назрела и касается школь-
ной практики по всей России. 
В рамках проекта тыся-
ча российских учителей из трёх  
регионов освоили специаль-
ную программу повышения 
квалификации «Социокультур-
ная адаптация детей мигран 
тов и детей, проживающих 
в полиэтнических регионах РФ  
средствами русского языка,  
истории и культуры». О резуль-
татах проекта рассказала про-
фессор кафедры интенсивного 
обучения РКИ, научный руко-
водитель Межвузовского цен-
тра билингвального и поли-

культурного образования РГПУ  
им. А. И. Герцена Елизавета 
Хамраева.

— Как Вы оцениваете ито-
ги реализации проекта? 

— Итоги нашей программы 
очень значительные, потому что 
нам удалось охватить огромное 
количество учителей в трёх окру-
гах: Северо-Западном, Централь-
ном и Северо-Кавказском. А са-
мое главное — десять процентов 
учителей, которые заявились для 
нашей программы, получили сти-
пендии. Благодаря такой стипенди-
альной программе наши грантовые 
обязательства были выполне-

ны в полной мере. И даже пере-
выполнены, потому что учителя 
работали с большим энтузиаз-
мом. Я понимаю, что стипендия — 
не главное в этом вопросе, но, по 
сути, учителя никогда не получа-
ли никаких доплат за такой объ-
ёмный труд, за работу со сложным 
контингентом. Конкурс на сти-
пендиальную программу был три 
человека на место.  Второй мо-
мент — это прекрасные пособия, 
которые мы дали всем участни-
кам. Возможно, эти два обстоя-
тельства сыграли решающую роль. 
В целом, у нас более 900 учите-
лей приняли участие в проекте  
и 102 человека вошли в стипенди-
альную программу.

— Как педагоги планируют 
в дальнейшем использовать по-
лученный опыт?

— Думаю, что опыт будет обя-
зательно использоваться, потому 
что прослушана интереснейшая 
программа повышения квалифи-
кации (72 часа), всеми получены 
уникальные пособия. Участни-
ки стипендиальной программы, 
флагманы нашей идеи, выполняли 
дополнительные задания. С каж-
дым из них мы работали прак-
тически в индивидуальном ре-
жиме: высылали рекомендации, 
обобщали, отвечали на вопросы.  
Поэтому, я думаю, результаты есть 
у всех, и они будут транслированы. 

вовлеченность. Пространства Рос-
сийской Федерации огромные. 
Особенно в пограничных, юж-
ных регионах вопрос миграции 
вообще очень острый, и нам бы 
очень хотелось расшириться имен-
но в этом направлении. Интерес-
но также проследить ситуацию 
в пограничных городах. Везде раз-
ные условия, везде разная мигра-
ция. Мы раньше думали, что очень 
важны вопросы языковых барье-
ров, и учили преподавателей прео-
долевать именно их. Но оказалось, 
что вопросы социокультурной 
адаптации, патриотизма, граж-
данственности — это ещё боль-
шие вопросы по своему накалу, 
требующие глубокого участия 
и внимания. 

— Какие есть перспекти-
вы развития проекта?

— Мы рассчитываем на продол-
жение проекта и планируем уча-
ствовать в конкурсных отборах 
в различные программы, преду- 
смотренные Министерством про-
свещения. А уж выберут нас или 
нет — это сейчас сказать невоз-
можно, но мы очень рассчитыва-
ем, что не остановимся. 

— Как бы Вы в целом оцени-
ли работу организаторов и пе-
дагогов, которые участвовали 
в проекте?

— Все мы — учителя, поэтому 
я скажу, что поставила бы всем 
«пятёрку»: участникам, сотруд-
никам билингвального центра, 
авторам пособий, тем, кто, со-
провождал процесс, выходил на 
консультацию с учителями прак-
тически каждую неделю. Это был 
долгий процесс, который занял 
несколько месяцев, но мы все 
действительно очень вложились 
в него со всех сторон.

АДАПТАЦИЯ 
ТРЕБУЕТ 
ВНИМАНИЯ

ПСИХОЛОГИЯ 
ЧЕЛОВЕКА 
В ОБРАЗОВАНИИ


